

CENTRO DE INVESTIGACIONES DE LA ECONOMÍA MUNDIAL
Resumen semanal sobre la evolución de la economía mundial
(Del 29 de junio al 5 de julio de 2021 – No. 26/2021)

El FMI ampliará su capital frente a la Covid-19 y para la recuperación post-pandemia, pero con una distribución muy inequitativa. Después de casi un año de fuertes debates sobre el tema, el FMI ha acordado destinar un monto equivalente a 650 000 millones de dólares en Derechos Especiales de Giro (DEG), para 190 países miembros de la institución. Sin embargo, la distribución de estos fondos no será equitativa, o en función de las necesidades de los países, todo lo contrario: las naciones con economías más fuertes serán las que obtendrán la mayor parte de este capital, pues dependerá de la participación de cada integrante en la institución. Entre estos destaca Estados Unidos con alrededor 110 000 millones de dólares en DEG, al poseer casi el 16.52% de las acciones del capital del FMI. En segundo lugar se encuentra China con el 6.15%. Luego siguen Japón (6.09%), Alemania (5.32%), Francia (4.03%), Gran Bretaña (4.03%), y por último, Italia, con el 3.02%. Mientras que aquellos países con mayor necesidad de recursos recibirán menor cuota: 24 naciones de África reunirán apenas 1.34%, con 363 millones de dólares cada una.

Economía global perdería 4 billones dólares por afectaciones al turismo. El turismo internacional ha sido una de las industrias más afectadas desde que inició la pandemia. Adicionalmente, dicho sector impacta directa e indirectamente en muchas otras actividades económicas, lo que podría generar pérdidas de más de 4 billones de dólares para la economía mundial en general. En un Informe presentado por la *Conferencia de Naciones Unidas sobre Comercio y Desarrollo (UNCTAD)*, de conjunto con la *Organización Mundial del Turismo (OMT)*, se hace referencia a que solo el turismo internacional y sus sectores vinculados sufrieron una pérdida estimada de 2,4 billones de dólares en 2020.

La economía mundial necesita algo más que el despliegue del proceso de vacunación. El mundo entró en la crisis asociada a la pandemia de Covid-19 de forma abrupta y sincrónica. La salida está resultando, en cambio, lenta y escalonada, con una recuperación económica desigual. En la salida de la pandemia (“pandexit”) el despliegue del proceso de vacunación reviste una importancia crucial. Más vacunación conlleva menos infecciones, más flexibilización de las restricciones y más crecimiento económico, como expone el *Banco de Pagos Internacionales (BIS* por sus siglas en inglés) en su *Informe Económico Anual* de 2021. Pero la vacunación por sí sola no basta. Habría que complementarla con mejores protocolos de tratamiento, lo que conllevaría una reapertura más ágil de las economías, sostendría el empleo e impulsaría el crecimiento mundial.

Creación de empleos en EEUU se aceleró en junio. La creación de empleos en Estados Unidos se aceleró en junio al generarse 850 mil puestos de trabajo, cifra superior al alza de 650 mil prevista por los mercados, informó hoy el

Departamento de Trabajo. Los nuevos empleos fueron registrados, esencialmente, en los sectores de la hostelería, con 194 mil en restaurantes y 75 mil en hoteles, y en educación, con 155 mil a nivel local y 75 mil a nivel estatal. Tienen como antecedentes los 559 mil puestos de trabajo creados en mayo, y los 266 mil en abril, según estadísticas de la oficina gubernamental. En tanto, la tasa de desempleo subió al 5,9 % desde el 5,8% de mayo. Adicionalmente, el promedio de salarios por hora subió 0,3 puntos porcentuales en junio, hasta los 30,40 dólares, después de aumentar 0,4 puntos en mayo. La tasa de participación de la fuerza laboral se mantuvo sin cambios en el 61,6 %. El informe destacó que aún hay 6,8 millones de empleos menos que en febrero de 2020 cuando la pandemia empezó a golpear al país. El informe sugiere que la economía de la nación norteña cerró el segundo trimestre con un fuerte impulso en la actividad, luego de que las campañas de vacunación contra la Covid-19 posibilitaran la reapertura de muchos sectores.

Déficit comercial en EE.UU. aumentó en 3,1% en mayo. El déficit comercial de Estados Unidos creció en mayo y alcanzó el segundo mayor nivel del que se tenga registro, ya que el ritmo del aumento de las importaciones superó al de las exportaciones. El déficit comercial de bienes y servicios aumentó 3,1% a 71.200 millones de dólares en mayo frente a la cifra revisada de 69.100 millones de dólares en abril, según datos del *Departamento de Comercio*.

Deutsche Bank reclama unificación de mercados europeos. El presidente ejecutivo del *Deutsche Bank* (Alemania), Christian Sewing, instó a continuar con mayor celeridad hacia la unificación de los mercados europeos de capitales. En una conferencia celebrada en la ciudad germana de Fráncfort, Sewing subrayó la necesidad de reducir los obstáculos burocráticos que aún existen entre los distintos Estados de la *Unión Europea (UE)* para que las empresas tengan más oportunidades de captar dinero. Asimismo declaró que los consumidores también deberían tener más oportunidades de realizar inversiones transfronterizas. Sewing describió un mercado europeo común como el requisito previo para tener éxito en la transformación hacia una economía sostenible. Recordó que los bancos son los agentes que conceden principalmente los préstamos y la financiación de las empresas en Europa, a diferencia de lo que ocurre en Estados Unidos. Los planes de la Comisión Europea (CE) para una unión de los mercados de capitales están sobre la mesa desde septiembre de 2015, pero su puesta en marcha permanece estancada.

Desempleo en la Unión Europea mostró ligero retroceso en mayo. El desempleo en la *Unión Europea (UE)* afectó en mayo de 2021 a unos 15 millones 278 mil personas, un ligero retroceso de un 0,1% frente a abril, según la Oficina de estadísticas comunitaria *Eurostat*. De acuerdo con Eurostat, en comparación con abril el número de desempleados disminuyó en 382 mil en el bloque comunitario, pero resaltó que en contraste con mayo de 2020 aumentó en 949 mil ciudadanos. Ello muestra una tasa de desocupación de 7,4% en mayo frente al 7,3% del mes

precedente. Mientras, en la Eurozona se totalizaron unos 12 millones 792 mil desempleados en mayo, y aunque disminuyó en unos 306 mil con relación a abril, en la comparación con igual mes de 2020 se aprecia un alza de 803 mil desocupados. Por otra parte, la tasa de desempleo desestacionalizada de la zona del euro registró un 7,9% en mayo frente al 8,1% de abril. Por otra parte, la desocupación juvenil en la UE afectó a dos millones 979 mil de jóvenes -menores de 25 años-, de ellos dos millones 403 mil residentes en la zona euro. En la comparación con mayo 2020 el desempleo juvenil aumentó en 119 mil en el bloque comunitario y en 70 mil en los países que comparten el euro, señaló *Eurostat*.

Desciende producción industrial de Japón. La producción industrial de Japón descendió 5,9% en mayo comparado con el mes precedente, según informes del gobierno. Con respecto al quinto mes de 2020, el indicador experimentó un incremento del 22%, según el *Ministerio de Economía, Comercio e Industria* japonés. La caída de mayo siguió a un aumento del 2,9% intermensual en abril, revisado al alza desde un preliminar 2,5%. Las industrias que mostraron las mayores reducciones de la producción en el quinto mes fueron la de los vehículos motorizados en primer lugar, seguida de la de maquinaria y la eléctrica.

Banco Popular de China promete política monetaria flexible, enfocada y apropiada. La economía china ha mostrado un fuerte repunte del impacto de la pandemia del COVID-19, mientras que los exportadores chinos siguen trabajando para cumplir con la demanda global, impulsando el sector de la industria, aunque la demanda de consumo final ha sido débil. El Banco Popular de China (PBOC), en un comunicado en su página web luego de una cuarta reunión del Comité de política monetaria, advirtió que la economía china aún enfrenta un panorama interno y externo complicado. El organismo elevará el número de proyecciones y análisis sobre crecimiento global y el Producto Interno Bruto local, en busca de una mayor coordinación con las políticas monetarias de otras grandes economías y para protegerse del impacto externo que generan las fuertes expansiones económicas en muchos países. Un movimiento reciente para reformar la manera en que los bancos calculan las tasas de depósito y los esfuerzos continuos para liberar el potencial de las reformas anteriores de las tasas de interés preferenciales de los préstamos ayudarán a impulsar una mayor caída en las tasas de préstamos reales, dijo el PBOC. Las autoridades harán uso de reenvíos, nuevos descuentos y otras herramientas monetarias que ayudarían directamente a la economía real. China aumentará la flexibilidad del tipo de cambio del yuan, reiteró el Banco Popular de China, aunque la moneda se mantendrá estable dentro de un rango razonable y equilibrado.

China enfrenta una inesperada amenaza interna a su crecimiento económico. Las autoridades chinas, ante una fecha tan especial como el centenario del Partido Comunista Chino, analizan el tema vinculado a la necesidad de aumentar la natalidad para evitar un creciente envejecimiento de la población que atenta contra sus metas económicas. Al contrario de lo sucedido a finales de la década

de 1970, cuando el gigante asiático restringió la posibilidad de que las familias tuvieran más de un hijo, en la actualidad se diseñan políticas para que estas tengan al menos dos. Sin embargo, la preocupación crece dado que pese a bonos e incentivos económicos, en 2020 los nacimientos volvieron a bajar, lo que podría afectar el posicionamiento económico futuro de China como primera economía mundial.

Aumentan exportaciones vietnamitas en primer semestre. Las exportaciones vietnamitas experimentaron un crecimiento interanual del 28,4% en el primer semestre del año, informó hoy la *Oficina General de Estadísticas*. De enero a junio el valor de los embarques de la nación indochina ascendió a 157 mil 630 millones de dólares, de los cuales más de la cuarta parte tuvieron por destino a Estados Unidos. Los otros mayores compradores de bienes y servicios vietnamitas fueron China, la *Unión Europea (UE)*, los miembros de la *Asociación de Naciones del Sudeste Asiático (Asean)*, Corea del Sur y Japón, en ese orden. Se conoce que, 22 grupos de productos concretaron ventas por más de mil millones de dólares y aportaron más de las cuatro quintas partes de los ingresos. Sobresalieron los de la industria pesada y minería, industria ligera y artesanal, y agricultura-silvicultura-acuicultura. En el semestre Vietnam realizó importaciones por 159,1 mil millones de dólares (36% más que en igual lapso del año pasado), lo que generó un déficit de mil 470 millones. En contraste, en 2020 la balanza comercial había mostrado un superávit de 5,86 mil millones de dólares.

Exportaciones de India crecieron 47% en junio. Las exportaciones de mercancías de la India crecieron un 47,3% interanual hasta alcanzar los 32 mil 460 millones de dólares en junio pasado, según fuentes oficiales. La principal razón detrás del crecimiento de las exportaciones indias es el aumento de las ventas en sectores como ingeniería, gemas y joyería, así como productos del petróleo, señaló la agencia *Zee News*. Sin embargo, los datos del *Ministerio de Finanzas* revelan que el déficit comercial ascendió a nueve mil 400 millones de dólares durante el mes. Por otro lado, las exportaciones de mercancías durante el período de abril a junio son las más altas para un trimestre en la historia de la India, confirmó el ministro de Comercio e Industria, Piyush Goyal, ya que revelan 95 mil 360 millones de dólares, un aumento del 85,4% respecto a los 51 mil 440 millones de dólares de abril-junio de 2020.

América Latina y el Caribe es la región más endeudada del mundo en desarrollo, como proporción del PIB. La deuda total de las naciones latinoamericanas y caribeñas representa el 79% del PIB, mientras que la deuda externa total, el 56% del PIB. Igualmente, posee el indicador más elevado de servicio de la deuda externa con respecto a las exportaciones de bienes y servicios, significando el 59% del PIB. En este último aspecto destacan las

pequeñas economías caribeñas, debido a la caída que ha experimentado el sector del turismo en estas naciones como impacto de la pandemia del coronavirus. Un factor primordial causante de estos hechos es la baja o casi nula cooperación internacional recibida en el período de crisis sanitaria que atraviesa el mundo desde el pasado año; además, la mayor parte de estas economías se encuentran excluidas de los programas de alivio de deuda y aumento de la liquidez proporcionados por las instituciones financieras multilaterales.

Precios del petróleo. Los precios del petróleo cerraron la semana con altibajos en los mercados tras concluir la reunión de la OPEP+ sobre su política de suministros donde adoptaron un acuerdo al que se opone Emiratos Árabes Unidos. La *Organización de Países Exportadores de Petróleo* y sus aliados (OPEP+) acordaron agregar más crudo al mercado a partir de agosto y extender la duración del pacto sobre restricciones a la producción hasta finales de 2022, contado desde su vencimiento original de abril de ese año. Los acuerdos de la OPEP+ requieren aprobación unánime, por lo que Emiratos Árabes Unidos podrían obstaculizar la decisión. El cártel y sus aliados, que redujeron la producción el pasado año por el impacto de la Covid-19, están lejos aún de los niveles alcanzados en 2019. El 5 de julio, el petróleo BRENT operaba a 76,09 dólares el barril; y el WTI operaba a 75,10 dólares el barril en Nueva York.